



PARIS, VI^e
5, rue Bayard, 5,
Téléphone : 514,36 — 524,45

LE JOURNAL DE ROUBAIX-TOURCOING

34, Grande-Rue, 34

15, rue d'Angleterre, 15,
Téléphone : 672

LES INSTITUTEURS

Hier, Cyr écrivait ici même : « C'est au moment où tous les inspecteurs se plaignent de l'insuffisance du recrutement des écoles normales et de la pénurie des instituteurs que M. Combes demande de mettre sur la rue 25000 instituteurs congréganistes... »

A la même heure, le Temps confirmait la pénurie en ces termes : « Le péril primaire, c'est le péril dont souffre l'enseignement primaire, et ce dont l'enseignement primaire souffre, c'est de la pénurie d'instituteurs... »

Or, je vois bien qu'il dit leur fait aux feuilles radicales-socialistes qui parlent de rien moins que de centaines de millions à ajouter au budget de l'enseignement pour augmenter les traitements des instituteurs, et servir d'appât à leur recrutement.

Mais je n'aperçois pas ce qu'il objecte aux journaux qu'il appelle cléricaux, lorsqu'ils disent : L'enseignement, pour être utile et profitable, doit être une vocation et non une carrière. Or, c'est un crime que commet M. Combes en supprimant d'un coup 25000 instituteurs dont les infimes rétributions attendent que, pour eux, l'enseignement est une vocation.

Cette vocation les portait naguère, les uns vers l'enseignement de l'Etat, les autres vers l'enseignement libre. A cette heure, elle les porte de moins en moins vers l'enseignement de l'Etat et de plus en plus vers l'enseignement libre. Ce que voyant, l'Etat aime mieux supprimer l'enseignement que voir l'enseignement libre prospérer. C'est pourquoi, sans profit pour ses écoles, il supprime les écoles libres.

Nul ne prétendra que c'est l'appât d'un gros traitement qui détourne les instituteurs des établissements de l'Etat pour les verser dans les établissements libres. Qu'est-ce donc ? Le Temps n'ose pas dire que c'est le cléricisme ; il laisse ces rengaines aux journaux radicaux-socialistes. Ce n'est pas autre chose que l'amour de la liberté, le respect de l'âme des enfants et la fidélité à la foi qu'ils tiennent de leurs parents.

Les départements qui fournissent les plus gros contingents à l'Ecole normale ne lui envoient plus que quelques rares élèves. Le Temps en donne la cause qui n'est que le résumé de celle que nous venons de développer : « Si la profession d'instituteur paraît moins enviable, n'est-ce pas pour des raisons morales, parce que le malheureux maître d'école est tiraillé, dans la plupart des villages, entre les politiciens radicaux qui veulent l'embrigader et la partie notable de la population qui ne lui pardonnera pas de se laisser faire ? L'instituteur est l'un des victimes des nos divisions, et le plus grand service que l'on pourrait lui rendre, ce serait de rétablir en France la paix et la concorde... »

GAZETTE DU JOUR

DISPERSION D'UNE RELIGIEUSE

Il est certain que la tyrannie n'est qu'une forme de folie furieuse. L'histoire des tyrans n'est qu'une succession d'actes de folie, les uns sanguinaires, les autres simplement stupides. Nos tyrans jacobins, eux, mêlent l'odieux au stupide, et leurs actes renaissent souvent ces deux caractères.

Qu'en pense le général André ? Il faut croire que les banquets politiques et les visites au tombeau de Gambetta ne laissent plus assez de loisir au général André pour s'occuper des choses de son ministère.

FÉDERATION DES BOURSES DU TRAVAIL

De France et des Colonies
8, rue du Château-d'Eau, Paris
Nouveau Manuel du soldat
La Patrie - L'Armée - La Guerre

« La patrie n'est qu'un mot... une idole qui ne sert d'autre chose que de rendre plus intelligible et plus salutaire le drapsau... »

LES ARTS A L'AILLE DE NUIT
Petit Noël n'est pas descendu dans leur cheminée, mais voilà ! peut-être que ces pauvres artistes n'avaient pas de cheminée et devaient se contenter des arches des ponts parisiens.

ROME
De notre correspondant particulier
Rome, 10 janvier. L'h. 10.
Le Pape a reçu ce matin M. Média, directeur de l'Osservatore cattolico de Milan. Au cours

pour les frères
Brest, 10 janvier. — L'annonce que le gouvernement refuse l'autorisation aux Frères de la Meuse qui ont de nombreuses écoles en Bretagne, et notamment dans les Côtes-du-Nord et la Finistère, produit partout une vive émotion.

EXÉCUTIONS EN MASSE

Nous ne sommes qu'au commencement.

Tout ce qu'on a demandé d'autorisation des Sœurs de Providence d'Alençon ont été rejetés par M. Combes.

Les demandes d'ouverture d'écoles libres congréganistes ont été rejetées par Saint-Sever, Montfort, Pissos, Uza et Pontzenx-les-Forges (Landes).

Quinze maisons religieuses du diocèse de Châlons, relevant toutes de Congrégations autorisées, ont reçu l'ordre de se retirer, dans les huit jours, sous peine de poursuites judiciaires.

Presque toutes les Semaines religieuses diocésaines annoncent les prières publiques prescrites par NN. SS. les évêques à l'occasion de la rentrée des Chambres.

« LES BONS SERVITEURS DE L'IDÉE »
Serait-il hors de propos, à la veille de la rentrée des Chambres, de préciser le rôle joué au Palais-Bourbon par celui que nous n'aurons plus qu'à saluer de « Monsieur le Président ? Nous ne le croyons pas.

LE BUREAU DE LA CHAMBRE
Les délégués des quatre groupes de la majorité ont actuellement réuni pour s'occuper de l'élection du bureau de la Chambre.

LES SŒURS DU REFUGE DE TOURS

Nous ne sommes qu'au commencement.

Les Sœurs du Refuge de Tours, odieusement diffamées par plusieurs journaux, viennent de pourvoir devant le Tribunal de leur ville l'Aurore, la Dépêche et l'Union libérale, en 30000 francs de dommages-intérêts.

L'affaire Raoul Picquet
L'ami de Camille Pelletan continue, de son domicile légal, 40, Belfortstrasse, à Berlin, à donner la presse française des fiots de papier timbré.

UNE PROTESTATION
M. Carle, bâtonnier des avocats au Puy, qui vient d'être très brutalement remplacé dans les fonctions de membre de la Commission des hospices de la ville, par le chef du parti radical ministériel, écrit au préfet :

LES PETITES-SŒURS DE L'ASSOMPTION
M. André, juge d'instruction, a repris aujourd'hui les poursuites contre les Petites-Sœurs de l'Assomption. Les inculpées sont interrogées en présence de M. Joseph Ménard, leur avocat.

LE MAROC
Tanger, 10 janvier. D'après les nouvelles reçues de Fez, le président, qui s'était rendu dans la région de Taza ces jours derniers, fait un retour offensif contre la capitale et a rétabli son camp à Bel-Hillal, point situé à une vingtaine de kilomètres de Fez.

LA CAUSE DE JEANNE D'ARC
Les Annales religieuses d'Orléans publient la note suivante :
La seconde séance pour la discussion sur les vertus héroïques de la vénérable Jeanne d'Arc aura lieu le mardi 17 mars prochain.

LA REVOLUTIONNAIRE
Le charge d'affaires de France a obtenu du gouvernement vénézeulien l'assurance que les réclamations françaises postérieures à 1899 recevront le même traitement que celles de l'Allemagne, de l'Angleterre et de l'Italie.

ACADÉMIE
DES SCIENCES MORALES ET POLITIQUES
Après la lecture de M. B. de l'article précédent, la présentation qu'on nous

L'instituteur? ..à la mare!..

Au milieu du flot multicolore, s'écrasant dans le couloir qui sert de dégagement à l'église, j'aperçus tout à coup une petite poignée de parapluie qui montait, descendant avec l'intention évidente de faire des signaux...
— Monsieur l'abbé ! Monsieur l'abbé !
— Comment vous, Lucie !
D'un coup d'aile, je vis que le contrat devait la porter contre le Mandement du Curé de 1902 qui juraissait sous la voûte ; en attendant son successeur.

Lucie de Loserae était, il y a six mois, la jeune fille, comment dirai-je... la plus correctement select ou la plus selectement correcte que vous pussiez rêver...
Pâle et blonde naturellement, elle s'avancait dans la rue, l'air détaché de tout ; habitant la rue du Bac, elle n'aurait jamais traversé seule ; le piano et la littérature bordaient sa vie comme les quais grisaillent d'un fleuve monotone ; tout le monde, dans la famille, semblait planer, avec une sérénité ancestrale, au-dessus de notre abominable 19^e siècle, et marcher à l'étoile, sans entendre la grande plainte qui monte des bas-fonds... parvultu petierunt panem...

Mais, ma chère enfant... comment en un or pur le plomb s'est-il changé ?
— Vous ne savez pas... c'est dans la classe, depuis octobre, à toutes les petites filles de votre village... c'est vrai ! les écoliers ne sont tellement précipités ! bref, je suis institutrice laïque ; nous avions à choisir ; ou prendre l'école nous-mêmes, ou bien la laisser mixer par l'instituteur.

— Et il est mauvais ?
— Mauvais ! c'est le démon fait hommie ! il a organisé tout d'un coup un arbre de Noël, avec des menaces terribles pour les familles des enfants qui iraient à celui de M. le curé... Ah ! si je n'étais pas une femme !
— Vous le dévotiseriez !
— Rien-en, tranquillement installé à Paris ! mais, au village, le rencontrant vingt fois par jour dans notre unique roc, je ne vous donnerais pas un mois pour être à l'extrême limite de vos nerfs... Oh, cet homme ! il sue la provocation et la haine ; quelle page d'histoire ils écrivent, les instituteurs modernes ! Vraiment, je suis effrayée de la France de demain qui monte à l'horizon avec les enfants qu'ils nous préparent !

— Et votre curé ?
— Les deux bras en l'air ! neurasthénique, décoloré, il passe son temps à... à faire des petits calculs ; c'est vrai ! ce sont des coups de masses que je viens de recevoir sur la nez, quelle est la proportion de provocation qui éclaircirait les fidèles sans exciter l'instituteur... ? Quand je lui dis : « Monsieur le curé, allez donc ! imitez vos confrères du département... organisez des patronages, des conférences, des projections... faites un phonographe... remuez-vous !
— Comme vous êtes jeune !.. me répond-il avec un sourire triste.

— Enfin, il était très content de lui, l'autre jour à l'arbre de Noël ; songez donc ! il avait été signeur, en terminant, les paroles de Notre-Seigneur : « Celui qui scandalise un seul de ces petits, il faudrait mieux le avaler que le manger. »

ROULE
Une épidémie de rougeole sévit à St-Benoît, en garnison à Epernay. 15 soldats, en deux jours, sont entrés à l'hôpital.

L'AFFAIRE HUMBERT
M. Leydet interroge aujourd'hui M. Métais dans sa prison. Elle affirme qu'elle n'a rien vu de la succession Crawford dont elle ne s'est pas occupée.

LA JOURNÉE

Un grand nombre de NN. SS. les évêques ont prescrit des prières publiques à l'occasion de la rentrée des Chambres.

M. Gauthier (de Clagny) posera à M. Combes, dès la rentrée, une question sur les bruits de crise ministérielle et d'emprunt prochain.

Le diocèse de Quimper, comme celui de Saint-Brieuc, constitue une association pour venir en aide aux pauvres sans ressources par suite des vœux gouvernementaux.

Nous reproduisons un article publié par un protestant, dans lequel est démontré le préjudice que la persécution contre les Congrégations porterait à l'influence française à l'étranger.

Les Sœurs du Refuge de Tours poursuivent par M. Raoul Picquet s'élève déjà à 12.

STRANGER. — Les nouvelles du Maroc sont moins bonnes : des dépêches anglaises annoncent que le Sultan a fait remettre en prison son frère parce qu'il était l'objet des préférences de la population.

ANNONCES DE JANVIER
Quiconque veut un tableau artistique du Christ et de ses bourreaux, avec le calendrier en belles couleurs, peut demander en le Calendrier de la Croix.

Calendrier de la Croix
L'UNITE : 0 fr. 05 (port, 0 fr. 05)
Remises ordinaires : 7/6, 15/12, 70/50, 150/100.
Colts postaux : 51 dans 3 kilos, 89 dans 5 kilos, 175 dans 10 kilos.

Mon Almanach
L'EXEMPLAIRE : 0 fr. 15 (port 0 fr. 10)
Remises ordinaires : 7/6, 15/12, 70/50, 150/100.
Colts postaux : 51 dans 3 kilos, 89 dans 5 kilos, 175 dans 10 kilos.

L'Almanach du Pèlerin
L'EXEMPLAIRE : 0 fr. 50 (port 0 fr. 20)
Pour 3 francs ou en reçoit 8 part en sus
6 — — — — — 12 — — — — — 24 — — — — — 48 — — — — — 96 — — — — — 180 — — — — — 360 — — — — — 720 — — — — — 1440 — — — — —

ROMA
De notre correspondant particulier
Rome, 10 janvier. L'h. 10.
Le Pape a reçu ce matin M. Média, directeur de l'Osservatore cattolico de Milan. Au cours

LA CAUSE DE JEANNE D'ARC
Les Annales religieuses d'Orléans publient la note suivante :
La seconde séance pour la discussion sur les vertus héroïques de la vénérable Jeanne d'Arc aura lieu le mardi 17 mars prochain.